

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2008)  
**Heft:** 1

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## CHPM

## Centre d'histoire et de prospective militaires

Case postale 618 – CH-1009 Pully      chpm-pully@bluewin.ch  
 Tél. +41(0)21 729 46 44      Fax +41(0)21 729 46 88

**Programme du 1<sup>er</sup> semestre 2008**

en collaboration avec le Centre de politique de sécurité de Genève (GCSP)

**28 février au 1<sup>er</sup> mars** XVe Symposium international d'histoire et de prospective militaires  
 «Mercenariat et service étranger»

**Cours N° 1 - 27 mars 18h30** Assemblée générale du CHPM suivie de : L'Armée 61 a-t-elle rempli sa mission pendant la guerre froide ? Divisionnaire Philippe Zeller, ancien chef d'état-major du CA camp 1

**Perspective suisse**

**Cours N° 2 - 10 avril 18h30**

La bataille planifiée en plaine et en montagne... La défense combinée suisse face à une offensive du Pacte de Varsovie (1960-1990) Hervé de Weck, historien et ancien rédacteur en chef de la *Revue militaire suisse*

**Cours N° 3 - 15 mai 18h30**

L'état-major général suisse de la guerre froide jusque dans les années 1960 : les apports de la prosopographie. Jérôme Guisolan, archiviste et historien, auteur du volume 9 de la série EMG suisse «Le corps des officiers de l'état-major général suisse pendant la guerre froide (1945-1966): des citoyens au service de l'Etat?» (Fribourg, 2003)

**Cours N° 4 - 19 juin 18h30**

Le développement de la menace pendant la guerre froide et la genèse de l'Armée 61. Peter Braun, historien, auteur du volume 10 de la série EMG suisse «Von der Reduitstrategie zur Abwehr. Die militärische Landesverteidigung der Schweiz im Kalten Krieg 1945-1966» (Baden, 2006)

**2ème semestre 2008** (les détails seront publiés ultérieurement)

**Cours N° 5 - 18 sept. 18h30** Guerre du Kippour (1973) : le rôle des deux superpuissances

**Cours N° 6 - 16 octobre 18h30** L'espace, outil de diplomatie préventive au cœur de la guerre froide

**St-Nicolas - 6 décembre 2008** Saint-Nicolas. La Seconde Guerre mondiale simulée (présentation d'un jeu de plateau opérationnel)

Sauf avis contraire, les cours d'histoire ont lieu au Pavillon ouest du Centre Général Guisan à Pully; le symposium à la salle de la Fondation Pohl du Centre Général Guisan à Pully.

**Agenda - SVO****TOUS LES GROUPEMENTS** - Invitation à tous les membres de la SVO

Les conférences qui suivent les AG des Groupements sont ouvertes à toutes et tous.

**Groupement de Lausanne**

24.01.2008      Cérémonie de commémoration de l'Indépendance Vaudoise  
 18.30      Lausanne, Salle du Conseil Communal (et non plus au Palais de Rumine)  
 Maj EMG Chr. Buache 079 607 79 32

**Groupement NORD      Maj Gilles Hurni 079 566 22 22**

05.04.2008      Assemblée générale de la SVO

**Section cavaliers      Maj C-A Bürgi 079 623 03 25**

Le programme 2008 sera publié prochainement

**Section tir au pistolet      Maj E. Guggisberg 079 212 76 36**

Toute l'année: Selon le programme qui a été envoyé aux membres en janvier 2007 - site Internet : [www.svovd.ch](http://www.svovd.ch)

**Section sports      Plt G-A Carrel, Centre sportif de Dorigny 021 692 21 50**

Une superbe palette d'activité durant toute l'année scolaire, à des conditions défiant toute concurrence.

**SVO** Voir les informations sur notre site [www.svovd.ch](http://www.svovd.ch)

23.05.2008 19.00      Yverdon-les-Bains : Salle de La MariveLes Officiers du Cœur : Soirée de Gala des officiers romands

# Défense

SVO - Société vaudoise des officiers

Case postale 3906 - 1002 Lausanne



## Cérémonie de libération des officiers vaudois

**Gérald Mermod, rédacteur RMS Défense de la SVO**

Jeudi 29 novembre 2007, dans la prestigieuse Cour d'honneur du Château de Morges, s'est déroulée la traditionnelle cérémonie de libération des officiers vaudois terminant leurs obligations militaires au 31.12.2007. Cette année, les sous-officiers supérieurs, également libérés du service, étaient également conviés à cette manifestation.

Cette cérémonie est organisée chaque année conjointement par la Société Vaudoise des Officiers et le Département de la sécurité et de l'environnement. 49 of et sof sup avaient répondu présent à l'invitation.

Après l'ouverture par M. le Colonel Denis Froidevaux, Chef du Service de la sécurité civile et militaire et vice-président de la Société Suisse des Officiers, ce fut au tour de Madame la Conseillère d'Etat Jacqueline de Quattro, Cheffe du Département de la sécurité et de l'environnement et présidente de la cérémonie, d'adresser ses remerciements et ses vœux aux officiers et sous-officiers. Elle a en particulier relevé l'esprit de service et de dévouement des cadres militaires en les remerciant chaleureusement pour les innombrables prestations accomplies et pour leur fidélité aux institutions.

Notre Président, M. le Lieutenant-colonel Vincent Piguet, a pris congé personnellement de chacun des membres présents et, à titre de souvenir et en remerciements pour les services rendus, s'est fait un plaisir de leur remettre un magnifique support pour le poignard d'officier.

Il s'est plu à relever les valeurs des cadres libérés : pour ceux qui sont membres : restez pour préserver, développer et transmettre à nos jeunes officiers, des valeurs intemporelles et indépendantes des organisations de l'Armée : des valeurs que vous avez pratiquées tout au long de votre carrière d'officiers (ou de sous officier supérieur) et qui ont pour nom : camaraderie, loyauté, enthousiasme, engagement, détermination et par dessus tout : « optimisme » !

Il conclut en citant la philosophe Jeanne Hersch : « quand on perd la tradition, on perd aussi l'avenir ». Plusieurs invités de marque ont fait l'honneur de participer à cette cérémonie, en particulier M. Eric Voruz, Conseiller national et syndic de Morges et M. Jacques Perrin, 1er vice-président du Grand Conseil.

La SVO adresse ses vœux les meilleurs à tous les cadres libérés dont nous donnons ci-après la liste de ceux qui étaient présents.

Col EMG	Bolens Daniel
Col	Bohnenblust Alfred
Col	Croset Jean-François
Lt col	Cardinaux François
Lt col	Dubrez Philippe
Lt col	Fragnière André
Lt col	Hediger Philippe
Lt col	Marchand Marc-André
Lt col	Rochat Jean-Philippe
Lt col	Vorlet Michel
Maj	Burgy Jean-Luc
Maj	Coderey Jean-François
Maj	DeLuze Charles-Henri
Maj	Dondénaz Alain
Maj	Götschin Blaise
Maj	Petermann Jean-Marc
Maj	Pingoud Pierre-Alain
Maj	Segessenmann Charly
Maj	Serex Jean-Claude
Maj	Stoudmann Philippe
Maj	Tombez Pierre-André
Maj	Truffer Marc
Cap	Dénéréaz Marc
Cap	Détraz Jean-François
Cap	Keusen Nicolas
Cap	Senn Philippe
Cap	Tissot Jean-Marc
Cap	Wilhelm Christophe
Plt	Bach André
Plt	Butty Jean-Marc
Plt	Decoppet Jean-Philippe
Plt	Dick Bernhard
Plt	Genovese Andrea
Plt	Issler Arik
Plt	Koszali Pierre
Plt	Mellina Joël
Plt	Pittet Ronald
Plt	Raemy Bertrand
Plt	Sansonnen Gregor
Plt	Schlieffsteiner Daniel
Plt	Schmidt Christophe
Plt	Seuret Fabrice
Plt	Thévenaz Christophe
Plt	Vaudroz Jean-François
Plt	Wampfler Jean-Daniel
Plt	Zurkinden Eric
Adj	Cochet Jean-Claude
Four	Conus Denis
M.	Poffet Jost Rodolphe

# Défense

SVO - Société vaudoise des officiers

Case postale 3906 - 1002 Lausanne



*Une épreuve au cœur de la Suisse destinée à l'élite militaire internationale.*

## Swiss Raid Commando 2007 (SRC)

**Sgt Lucien AGUET,**

ASSO Lausanne

L'idée du SRC est née de la participation glorieuse de 2 patrouilles suisses au Raid Commando de Montpellier en 1984. Nous présentons, dans cette édition, la 17<sup>ème</sup> édition de ce merveilleux événement. Au mois de mars, vous aurez le plaisir de lire l'historique de cette magnifique aventure, de 1984 à aujourd'hui.

Un navire pris d'assaut sur le Léman. Un commando héliporté derrière les lignes ennemis. Un otage libéré d'une cabane en forêt. Un convoi terroriste décimé. Voilà ce qui attend, entre autres, durant 36 heures, 640 hommes et femmes répartis en 160 patrouilles, qui vont subir les lois d'une nature hostile et s'affronter dans des missions aux limites des capacités humaines. SRC s'apparente aux jeux olympiques des forces armées internationales. Le SRC est une épreuve unique pour les militaires suisses et étrangers. Il est l'exemple d'une coopération efficace sur le plan international et met en valeur le savoir-faire opérationnel moderne de l'Armée suisse.

Le SRC est bien plus qu'un concours, il est une fête qui se déroule le temps d'un week-end. Les spectateurs peuvent constater le niveau technique et technologique impressionnant des armées modernes.» (Texte tiré du livret de présentation du « Swiss Raid Commando » 17<sup>e</sup> édition). A la lecture de ce livret et après avoir suivi comme accompagnant (et ancien raider), les péripéties des patrouilles dans le terrain lors de la phase de sélection et visionné les DVD du Raid, il est évident que l'EM de ce Raid, sous le commandement de Monsieur le Brigadier Michel Chablotz, n'a pas dérogé à la tradition dans le renouvellement, allant même à la sophistication des épreuves !

Dans les épreuves de vendredi, nous avons assisté, dans la matinée, à celles dites « aquatiques » sur le littoral lémanique morgien :

- remonter la rivière Morges depuis son embouchure nord, puiser une certaine quantité d'eau à l'aide d'une toile de tente tenant lieu d'autre, remonter la berge sud et déposer au but le minimum de 10 litres, en restant complètement équipés. Température de l'eau : 10° !
- plonger dans la piscine voisine en maillot de bain et récupérer les objets immergés et disséminés au fond de la piscine. Eau à 11° ! Il fallait donc bien viser les objectifs avant de s'immerger et de revenir en surface avec le maximum d'objets, dans un temps limité.
- toujours aux prises avec l'élément liquide, mais celui du lac démonté ce jour-là à cause d'un vent soufflant en tempête, les raiders avaient un rude adversaire ! La patrouille devait avancer environ 100 mètres dans le lac, 2 hommes à la nage, les 2

autres en « zodiac » à rames pour récupérer un message représenté par une bouée. Nous avons assisté à une véritable performance d'une patrouille norvégienne ; les 2 hommes à la nage « dans le plus simple appareil » ont accompli leur mission, certes en luttant courageusement contre les flots déchaînés. Les deux autres ont eu plus de difficulté ; le « zodiac » difficilement maîtrisable ressemblait davantage à une coquille de noix malmenée par le vent et les vagues... à tel point qu'un homme a passé par-dessus bord ! Ici l'eau n'était qu'à 9°. Cette patrouille a donné une belle leçon de courage !

Dans les chantiers aquatiques, une guérite en toile permettait aux raiders de se mettre à l'abri du vent et de trouver des vêtements secs. Puis, sur un chantier voisin situé à Préverenges, nous avons pu exercer le tir antichar au simulateur, qui a enthousiasmé nos hôtes accompagnants étrangers, chacun voulant se familiariser avec ce système en suivant les instructions du personnel de démonstration très compétent et accueillant.

Notre programme des visites du vendredi après-midi nous a conduits sur les différents chantiers situés dans la région de Bière, Berolles, Gimel et Longirod, épreuves axées principalement sur le tir aux armes légères et collectives. Ce sont des chantiers toujours assidûment fréquentés par la majorité des patrouilles qui ont un réel plaisir à faire « parler la poudre » et à récolter de bons résultats ! Dans tous les endroits visités, l'accueil, bien que militaire, des chefs de chantiers et de leurs personnels a été exemplaire : salut, présentation des armes, instruction brève mais précise, questions, réponses circonstanciées, puis action sur les buts désignés : du travail de professionnels !

Dans la grande halle de l'entreprise Lecoultrre à Gimel, si l'annonce des patrouilles est militaire, l'accueil du chef de chantier et de son personnel est chaleureux et leurs instructions sont empreintes de précision et de minutie, vu le parcours des épreuves à accomplir, fait de poutres, de cordes, de palettes CFF suspendues par des cordages savamment construits en balançoires, en « balanciers de Tarzan », où il fallait avoir des dons d'équilibristes, d'acrobates, voire de funambules.

Nous avons eu l'impression d'assister à un spectacle de cirque, où les raiders se muaient en « Spiderman ». Ils nous ont donné parfois des sueurs froides... bien que chaque raider ait été relié à un filin de sécurité. Vraiment ce fut de la haute voltige ! Et bravo à toutes les patrouilles qui ont réussi leur mission. Et cette année, le public riverain et les médias étaient invités à visiter les chantiers et les actions des concurrents, selon le message de Monsieur le Cdt de corps Luc Fellay, cdt des forces terrestres. Dans la phase « sélection » de vendredi, nous avons pu mesurer et apprécier le degré élevé de préparation et d'entraînement de certains participants qui accomplissaient leurs

# Défense

SVO - Société vaudoise des officiers

Case postale 3906 - 1002 Lausanne



épreuves avec sérieux, enthousiasme et discipline...dans des attitudes de gagnants, alors que d'autres, peut-être mal préparés et mal entraînés, semblaient quelque peu embarrassés. Et les résultats sont sans appel !

Comment se fait-il que dans la phase «sélection», la première patrouille puisse engranger 13341 points, alors que la dernière arrive à 2743 ? Un tel écart s'explique, mais pas seulement par l'impréparation. En effet, si la phase «sélection» s'étendait de 0700h à 1900h et comprenait 50 chantiers, il était évident que dans le temps attribué, aucune patrouille ne pouvait «passer» à tous ces chantiers. Il fallait donc faire un choix ; c'est à ce niveau-là qu'il fallait analyser et évaluer ce qui pouvait être accompli...avec le maximum de résultats et le minimum d'efforts, c'est-à-dire un fin dosage de force en réserve et du but à atteindre.

Donc, l'écart entre la 1<sup>e</sup> patrouille et la dernière peut s'expliquer aussi par le choix malheureux d'un chantier ! (Efforts / capacités / buts / dans le temps !) La phase «action» qui requiert avant tout des qualités tactiques et d'endurance, se déroulait dans le Jura vaudois dans un périmètre entre Chamblon, Novalles, Ste Croix, Vallorbe, La Praz et Orbe ; les patrouilles héliportées équipées de système de simulation et d'appareils de vision nocturne étaient directement amenés à remplir leurs missions tactiques qu'elles avaient choisies : une épreuve de 20 kilomètres à pied, libération d'otages, établissement d'un bivouac, recherche de renseignements, infiltration, action sur l'objectif, exfiltration puis extraction.

Mais les raiders n'évoluaient pas en pays ami. Une compagnie d'infanterie représentait de manière crédible la partie adverse. Son rôle : surveiller des compartiments de terrain afin de contrer les patrouilles infiltrées.

Pour l'Armée suisse, c'était l'opportunité de conduire une opération à grande échelle dans un environnement réel et de collaborer avec les armées étrangères et avec les partenaires civils.

Les médias ont été invités à couvrir l'évènement : dont «24 Heures», alors que la TSR a produit un flash de quelques minutes. Comment peut-on faire un reportage aussi succinct sur la plus grande compétition militaire du monde de 3 jours, qui rassemble 700 participants de 16 nations sans même le mentionner ? Pour les images, quoi de sensationnel ?....Un stand à 50 m. alors que 49 autres chantiers différents pour la phase «sélection» et 20 autres pour la phase «action» attendaient les opérateurs de la TV romande ! 2 jours et 2 nuits de compétition dans des conditions parfois extrêmes... et pas un mot sur les résultats ! Un journaliste d'un pays démocratique ne se doit-il pas de rester neutre et d'informer selon une déontologie sans faille ?

Quelques minutes d'images pour 36 heures d'efforts, c'est tout de même un peu léger ! A ce propos, une réflexion s'impose. Ne serait-ce pas à l'Armée elle-même de prendre en mains sa promotion médiatique afin de se faire mieux connaître de la population, de démontrer non seulement ses capacités, mais encore tout ce qu'elle doit organiser pour accomplir la mission qui lui est confiée. Ne pourrait-on pas créer, si ce n'est déjà fait, un service chargé de diffuser l'image réelle de notre Armée, en toute connaissance de cause, cette Armée qui doit rester une Armée de milice pour tous et au service de tous.

La prochaine édition du SRC aura peut-être lieu en partie sur le territoire français ; sera-ce donc un «SRC franco-suisse» ? Pour avoir entendu les opinions de nombreux officiers français sur la question, ceux-ci se montrent très sceptiques quant à la réussite d'une telle organisation. Il va de soi que leur scepticisme et leur réserve ne mettent pas en cause les compétences helvétiques, mais en premier lieu, l'organisation de leur propre pays.

La Suisse, disent-ils, organise cette compétition à la perfection et à la satisfaction de tous. Elle a atteint un prestige mérité. Alors pourquoi prendre des risques qui pourraient ternir une si prestigieuse compétition ? Nous sommes certains que les futurs responsables du prochain Raid ne s'engageront pas sans de sérieuses garanties.

L.A.

## Agenda de l'Association de la Ligne fortifiée de la Promenthouse

Fortification Villa Rose à Gland – [www.toblerones.ch](http://www.toblerones.ch)

5 mars 2008	Repas d'amitié et de soutien en faveur de notre Association dès 18h00 Prix 50.– boissons non comprises
7 avril 2008	Soirée Débat «Armée suisse et ses perspectives», 19h30. Débat modéré par le col EMG William Gargiullo du GCSP avec 3 conférenciers de valeur. Entrée gratuite
31 mai 2008	09h00 à 17h00. Porte-ouverte pour nos membres, leur famille et amis, ainsi que nos camarades de la SVO, SMGE, ASSO GE et VD. Pour rappel ces Associations sont les membres fondateurs de notre Association. 11h00/11h30 - Assemblée générale
2 juin 2008	Séminaire au GCSP Centre de Politique de Sécurité, Av. de la Paix 7bis, Genève « Immigration et trafic d'êtres humains » 0930 à 16h00. Prix Fr. 50.–

Une préinscription est obligatoire, les places étant limitées. Par poste : Roland Muller, Rue de la Gare 21, 1197 Prangins Par fax : 021.784.24.09 Par courriel : [roland-annelise-muller@bluewin.ch](mailto:roland-annelise-muller@bluewin.ch)

Renseignements: Lt col Gérald Berutto, 021.784.24.29 [gberutto@bluewin.ch](mailto:gberutto@bluewin.ch)

Maj Etienne Desarzens, 022.365.73.00 [etienne.desarzens@mobi.ch](mailto:etienne.desarzens@mobi.ch)